

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

Correspondencia de Redacción

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA, BAJOS

Núm. 1208

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA, CONQUISTADOR 43 y 45

Palma de Mallorca, MARTES 5 Junio de 1900

## ALBORADA

Las sombras de la noche se iban desvaneciendo, teníase el firmamento de azulada claridad, y allá en los remotos horizontes, admirábanse los resplandores del fanal que alumbraba á todos.

Recojía la oscuridad su negro manto, y á los destellos de la nascente aurora, desaparecían en tropel los vagos fantasmas de la noche, y los siniestros aspectos nacidos en el caos tenebroso de la inmensidad.

La naturaleza tornaba á la vida, sacudía su letargo perezooso, y el atleta universal se disponía á la lucha eterna del trabajo.

Vibró la campana del taller, resonó el silbato de la máquina, escuchóse el ajetreo de la fábrica, y ese monstruo de cien cabezas, que es el generador del mundo, lanzóse á la batalla ruda de una vida miserable.

Era el despertar de una raza que no perece, de una sociedad insustituible, sin la cual el mundo correría á su fin y su ruina era el amanecer del obrero, que hostigado por el hambre, sacude nerviosamente sus entumecidos músculos, y se dispone á luchar por la existencia mientras en el regazo de un lujo provocador, descansa el burgués tranquilamente adormecido por el susurro de la alborada.

El sol se había elevado ya altivo y magestuoso; sus flamígeros rayos difundían por todas partes la paz y la alegría dando ejemplo de igualdad consoladora, y yo pensé entonces contemplando su grandiosidad elocuente:

«Cuándo como este sol que embellece y fructifica, brillará el sol de la igualdad, la fraternidad y la justicia...»

«Cuándo los nubarrones que oscurecen el horizonte de la felicidad, serán empujados y barridos como empuja y barre aquel astro luminoso, las sombras tenebrosas...»

«Cuándo los fantasmas del oscurantismo odioso y repugnante, serán desvanecidos por la luz de la verdad, como se desvanecen los espectros de la noche á la luz de la nascente aurora?»

«Cállate luego, y al observar teñidos de rojo los celajes del horizonte, encontré la solución...»

Cuando el rubor de la vergüenza aparece en nuestro rostro, y la sangre de las venas se agolpe al cerebro.

—¡Entonces!

## Predicador gobierna mental

En una de las iglesias de Santander predica el no recordamos qué novata; el orador sagrado López del Rivero, quien en uno de sus sermones dijo, según «El Cantábrico»:

«Que era deber de los buenos católicos acatar y respetar sin discusiones á los gobiernos constituidos y obligación sagrada cumplir sus mandatos, aunque los gobiernos sean liberales y aun mas que liberales, y que solamente pueden

dejar de obedecerse los mandatos expresos contra la religión.»

Añadió que es pecado grave, por lo tanto, negar al gobierno los tributos y mover asonadas; y dijo, hablando de las publicaciones que atacan á los gobiernos por liberales y excitan contra ellos á la opinión, que no debe hacerse caso, porque son revistas y periódicos in-sensatos aunque se llamen católicos.

«Esto último ha llamado mucho la atención, pues en Santander sostienen los jesuitas un diario, «La Atalaya», y el obispo un semanario, «Páginas Domiciales», y ambos censuran por liberales basta á Pidal y el marqués de Vellido.»

## EL CHARCO

(DE COLABORACION)

En vano estamos derrochando energías, y mas energías para hacer entrar á España en el concierto de los pueblos cultos y honrados. No lo quiere la clase directora, no lo desean los gobernantes, se oponen las instituciones a que rendimos vasallaje desde siglos, y no queriendo lo que querían y prosperan, parece natural no hemos de conseguirlo.

Se sabe y se proclama, sin que el rubor venga a pintar nuestro rostro, por todos los órganos de la publicidad, que una infinidad de vagos, y de gente sin arte y sin oficio se alimentan a expensas de lo que tributa el miserable contribuyente. En Madrid y en las grandes capitales se han entronizado las gentes de insensibilidad moral y á su entorno crían y crecen mil gusanos roedores de cuanto significa prosperidad nacional.

La fortuna pública no pertenece a la comunidad española; a fuerza de conceder privilegios a los gobernantes nos hallamos excluidos del conocimiento de lo que verdaderamente nos pertenece.

El hombre de bondadosos sentimientos es rechazado como peligroso a la salud pública.

El que pretenda hacer un espuño de abuso y de gusanos es desde luego arrojado de la casa pública; el marqués de Cabriñana, todo un caballero, no compagina con los Dato, los Villaverde y otros ministros y personajes de influencia. El hecho es grave a todo serlo. Se rechaza a puntapiés al hombre honrado porque pretendía eliminar del comedero de los presupuestos a la pollilla madrileña. Al doctor Robert, dejando a la parte sus ideas regionalistas, también se le rechazó por lo mismo.

Son muchos y se hallan admirablemente organizados cuantos median a expensas de la riqueza pública. El engranaje que les sostiene es de maravillosa construcción; la resistencia que oponen es mas consistente que el granito. Cuantos han gobernado durante la nefasta restauración se hallan en el secreto; los partidos del turno y sus desprendimientos se auxilian mutuamente.

En Francia con su Panamá y su Dreyfus, Italia con su mafia, España con sus irregularidades multiplicadas al infinito, probarían, si es que desconfiarámos de las virtudes de toda una raza, que la sangre latina ha degenerado, que el cerebro latino ya no siente el bien, y raza insensible, raza inmoral, es raza muerta para el cumplimiento de los destinos de la Humanidad.

Los pequeños hechos repetidos uno y otro día, los pequeños hechos multiplicados en el mismo momento proporcionan una suma de hechos que alcanzan todo el círculo de la generalidad y llegan a adquirir la magnitud de

las causas de mayor trascendencia para el porvenir. Las «irregularidades» que revisten los hechos de la vida pública en España, se presntan a la superficie a cada instante. La conciencia de la colectividad en vez de ser solicitada, es rechazada, y al fin llega a mirar con repugnancia y asco cuanto se refiere a la cosa pública. El fin buscado es conseguido. Miserable victoria! Un pueblo que no se ocupa de sus propios intereses, que deja a manos ajenas la admiración de su fortuna, es un pueblo incapaz de resistir la influencia de otra raza, si esta raza es mas pura, mas honrada, mas perfeccionada bajo el aspecto orgánico y psicológico.

Es triste, muy triste dejar que todo un pueblo se disgrega en el seno de otro pueblo. El virus que llevamos clavado en las entrañas desde que los Austrias mataron el pensamiento y la libertad, está estrechando el criterio que ha abogado toda iniciativa pensante y valiente, esta magisteria que los Borbones establecieron con aplauso de instituciones mas amantes y enamoradas de la forma que del fondo, sin tomas y causas que a la vez fueron de degeneración.

Estamos a lo último. Actuaban las causas y no lo sabíamos; actuaban las causas y parece que sólo de manera superficial lo sabíamos. Si dejamos las cosas tal como siguen no es preciso ser bisco para descubrir a donde vamos. El mas elemental principio de lógica nos lo enseña; iguales causas producen idénticos efectos. Los efectos presentes y pasados harían lo conocemos por dolorosos y amargos; los efectos que el porvenir nos ocultó; bien señalados están por los gobernantes al amenazarnos con las rojas casacas de los ingleses.

Oremos de contrario modo al señalado por los gobernantes que arrojan de su puesto a un honrado funcionario público, y seguro, seguramente que habremos dado el paso mas importante para redimirnos de cuanto nos achica como pueblo y nos avergüenza como ciudadanos.

F. LL.

## Liquidación

Según datos oficiales, la liquidación de la renta de tabacos durante el semestre último, ofrece el siguiente resultado:

Impuesto la renta 92.134.026 pesetas.  
El coste de las labores fue de 26.629.654 pesetas.

Resulta de estas cifras un beneficio líquido de 75.504.371 pesetas, al que hay que agregar 1.553.212 pesetas por derechos de regalia.

De donde resulta que el beneficio total obtenido es de 77.057.684 pesetas.

Una friolera.

¡Luego dirán si los jesuitas no tienen buenos medios de explotación!

## Ante todo cobrar

«Mala consejera» es la ira. Y esa es la pasión dominante en el mundo ministerial ante la actitud de la Unión Nacional.

Y lo mas gracioso del caso, es que la prensa ministerial asegura que casi todos los contribuyentes han pagado ya sus cuotas y que no responderán a las excitaciones a la resistencia del directorio.

Si no existe, pues, el temor de que sean secundadas las miras de la Unión por los contribuyentes, ¿a qué ese furor, a qué esa terrible zafarranada que se ha armado contra las clases mercantiles?

Dicen los ministeriales que en Madrid y en casi toda España, los contribuyentes han pagado en casi su totalidad; que la Unión Nacional no tiene fuerza ni prestigio; que Paraiso es un criminal relacionado con revolucionarios, anarquistas y golfos; que Costa ha perdido los papeles y ya no sabe escribir; que la organización de los unionistas no responde a las esperanzas que concibieron, y que por lo tanto, el gobierno, lleno de prestigio, de fuerza y de autoridad, no tiene nada que temer de esos enemigos.

Animado por esa convicción de su fuerza y de la debilidad de sus adversarios, parecía natural que el sueño del gobierno fuese profundo y tranquilo.

Pues nada de eso. España leer la prensa ministerial. Todas las injurias imaginables e imaginadas por la gente inútil de copa alta, contra los laboriosos comerciantes e industriales, sin los que no se concibe la existencia del país, salen de las plumas nerviosas y agitadas de los más virulentos asesores de la aviación. «No es posible que la vara de medir se sobreponga a la espada», grita un periódico, concitando al ejército contra el comercio, como si el ejército pudiera vivir sin el concurso del honrado trabajo nacional.

La idea de que los de la Unión se dirijan a la regente en actitud de respetuosa súplica, vuelve locos de furor a los ministeriales.

«La Epoca» representa al estado de espíritu del gobierno, sus temores, sus nocturnos desvelos, sus ensueños poblados de fantasmas rojos.

«Es verdad incontrovertible», dice «La Epoca», que existe planteada una amenaza contra la tranquilidad pública, amenaza que está desde ahora produciendo sus frutos en la baja de los fondos públicos, en dañoso influjo en el anunciado empréstito de consolidación, en nuestro descrédito en el extranjero, en desconfianza en una gran parte de la Nación, que va juzgando posible, según lo que se prepara el terreno, una reproducción en menor escala de la guerra civil. Pero esa amenaza, el Sr. Paraiso, sus asociados en el directorio y sus autómatas de los Círculos profesionales de la capital, son quienes la representan y la explotan. El viejo conspirador zorrillista utiliza para organizar la presión que ejerce sobre la clase mercantil la experiencia que adquirió cuando se dedicaba a seducir sargentos por medio de los tenderos de comestibles que se los daban al fiado y, poco a poco, riéndose de sus compañeros los intelectuales, dedicados a construir frases humorísticas ó simplemente retóricas, ha ido tejiendo una trama que dara, al cabo que hacer, si no se procede con rapidez a desbaratarla.

«De decir estas cosas a profetizar el diluvio universal, sin area, va poca distancia. Desconfianza de Europa, baja de fondos, la conspiración de Paraiso, la guerra civil! Todo esto resulta tétrico, amenazador, terrible. Al final del artículo se nota que lo que mas preocupa a «La Epoca» es la posibilidad de que caiga el gobierno. Esto sólo bastaría para justificar sus espantos y sus lamentos. Para un ministerial la crisis es el disloque de todo lo existente.

La caída de la luna en el sol en el momento del eclipse de mañana, estaría mas justificada para un conservador que la caída de Silvela. Todo, hasta el exterminio de España, menos ese cataclismo jamas visto desde que Satanás cayó del cielo al infierno y desde que Napoleón rodó del trono de Europa a la soledad de Santa Elena.

¡Caer Silvela! ¿Se ha oído nunca blasfemia igual? ¡Y caer al empuje de las varas de medir, que tanto desprecian los monárquicos!

La verdad es que vivimos en unos tiempos abominables. Ya no se respeta nada, ni siquiera a los ministros. Antes derribaban a los gobiernos los generales sublevados, ó las intrigas cortesanas ó parlamentarias. Ahora se toman esa libertad los tenderos de comestibles.

¿Qué derecho tienen estos para semejante demasia? ¿Qué pagan los sueldos, los coches, los goces de los ministros? Eso es una indignidad porque hay clases, las unas destinadas a pagar siempre, las otras a cobrar perpetuamente.

«¡Todo—exclama—todo, menos dejar de pagar! Vengan las protestas, los motines, las luchas electorales, los discursos en los parlamentos, las inactividades de la prensa... lo soportarémos todo. Pero por ¡el Dios de Comillas! ¡paga de las contribuciones!»

(De El País)

NOTAS POLÍTICAS

Así gobiernan los tiranos

Los periódicos madrileños de oposición son denunciados casi a diario. También para esos ha llegado el eclipse.

Entre ellos y el Gobierno se interpone el fiscal. Pero tienen la esperanza de volver a lucir al día siguiente.

En Barcelona es distinto, aquí el eclipse es total y eterno. Parece que han clavado la luna en el sol y todo lo vemos negro.

Vuelve el Gobierno a sacar el Cristo

Ahora dice que hay agitación carlista en Cataluña.

«Cuando se ve muy apurado, y atacado por todas partes, echa mano al carlismo como recurso.»

«Pero a quién quiere engañar? El carlismo está ahora tan por que quiere, y loco sería si se lanzase al campo.»

«Véase lo atendido que está el clero, véase como esta situación baila el agua en la boca a las asociaciones religiosas, y véase a la gente negra dueña de todo, y dígame para qué quieren a Carlos VII.»

«¿Les habia el de dar más de lo que les da la situación? No.»

«Atéjese por lo tanto todo temor de carlismo montañés.»

«El carlismo está dentro de nosotros y lo respaldamos por todas partes.»

«Gracias a los sagastinos y conservadores, que han sido siempre sus cómplices.»

Asociación de Santa Rita

Ahora sé yo, porque lo leo en los periódicos que existe una Asociación de Santa Rita de la que son miembros el señor Silvela y demás amigos mártires.

«Ea fig, me figuraba algo de eso, por que sin la mediación de Santa Rita, cómo serian el Florentino, presidente del Consejo y Gasquet, ministro de la langosta y de las heladas?»

«Dios les aumente la duración, y pidan a la Santa un imposible más.»

«Que les dé sentido gubernamental.»

«Que es la única manera de que Santa Rita presente la dimisión del ramo de imposibilidades.»

¿Cuartos y en caliente?

También dice ahora el Viejo Pastor que la ligereza del Gobierno al denegar a los de la Unión Nacional no tiene disculpa.

Tampoco cree que Silvela emplee la fuerza para cobrar los tributos.

Por último, dice que no sabe hasta cuando durará este Gobierno.

«Vaya si lo sabe. Solo que no lo quiere decir. Este Gobierno durará hasta que haga el empréstito.»

Entonces se verá lo que es la oposición del Viejo Pastor.

«Cuartos y en caliente?—dirá.—¡Pues á ellos!»

BICICLETAS - MOTOCICLOS - AUTOMÓVILES

CLÉMENT - MORS - GLADIATOR

El automóvil práctico para excursiones, tanto por la sencillez de su motor como por la velocidad con que sube todas las cuestas, es el triciclo Clément, con dos asientos.

Representantes exclusivos para Cataluña, Valencia y Baleares, Pujó Hermanos, Barcelona, Diputación 253 y en Palma, Plaza de Cort 2.

El nuevo sultán

Dice un colega de la Corte: «Lléo en un colega que don Luis Pérez Garró, provisor que fué de Cuenca y de Cádiz (Filipinas) vive ahora en la primera de las ciudades citadas con tres mujeres, todas jóvenes y guapas, y que bebó los vientos porque lo nombren caudillo.»

Mientras mas peligro tenga de caer en tentación, mas glorioso será su triunfo. ¡Y no es flojo el peligro de caer, viven lo bajo no mismo techo con tres mujeres! ¡y jóvenes! ¡y guapas!

Sacerdote virtuoso que aspira a caudillo, yo te admiro, y siento muchísimo no estar en condiciones de poder imitarle.

Ahora sólo falta que este buen pater, cuya virtud y castidad es archisuperior, le de la multa de escribir sendos artículos, encomiados a demostrar que el matrimonio civil es un concubinato, conforme lo hacían Goya y el Dr. Pipiá-Oli.

Anteojó histórico

Como recuerdo de valía ha llegado a manos del Padre Bayó, por vía de herencia según se nos dice, el antejo de campaña que usó el célebre Conde de España.

Parece que el Padre Bayó ha puesto el antejo en venta ofreciéndolo al mejor postor.

No discutimos su derecho, ni nos sorprende que el Padre Bayó sacrifique sus respetos hacia una reliquia histórica ante la perspectiva de algunas pesetas.

Es natural, se trata de un pobre que no lo puede ganar.

Ya a propósito del Padre Bayó, podría saberse a que ha obedecido que durante unas semanas haya sido privado de ejercitar su ministerio en el confesionario uno de los Padres de la misión?

Cientas medidas solo deben tomarse cuando hay motivos serios que las justifiquen, y precisamente el víctima de aquella medida goza de gran crédito y prestigio en el desempeño de sus delicadas funciones así es que tan leusitado rigor sorprendió y escandalizó a los fieles, no faltando quien preguntara si era envidia ó caridad.

Se despejó la incógnita

Como recordarán nuestros lectores, hace algunas semanas que nos ocupamos, al igual que los demás colegas palmesanos, de la misma manera que así lo hicieron los periódicos de Mahón, de los hechos escandalosos sucedidos en el Lazareto sucio de aquella isla, con motivo de haber ido allí a purgar cuarentena el vapor Montevideo, hechos, cuya magnitud dieron margen para que el Sr. Gobernador suspendiera de empleo y sueldo al director de aquel Lazareto, más: El Liberal de Mahón, que con un celo digno de todo encomio, ha seguido interesándose en el asunto que nos ocupa, nos demuestra lo mucho que nos vamos regenerando bajo el patriarcal gobierno del Sr. Silvela, diciendo:

«Ya vemos el «porqué» de la reposición y del ascenso del señor Arias Carvajal, Director del Lazareto sucio de este Puerto, a quien el señor Gobernador de la Provincia suspendió de empleo y sueldo a raíz de la venida del vapor «Montevideo» para purgar cuarentena.»

Según datos que tenemos a la vista, el «porqué» no es otro que su inmediato parentesco con

los Tevergas de Asturias, que disfrutan de mucha influencia.

El jefe de la familia es hoy el Ilmo. señor D. Julian Garcia San Miguel, Marqués de Teverga, gentil-hombre de Cámara con ejercicio y Diputado a Cortes por Avilés.

Así no debe extrañarnos que entre el Sr. Gobernador de la Provincia y el Sr. Arias Carvajal, se haya preferido por los de arriba sacrificar al que han considerado mas pequeño, desautorizado y aulando una disposición tomada con tanta justicia y oportunidad, aplaudida por la opinión sensata y recta, y digna tanto mas de encomio cuanto salta de los antiguos moldes de nuestra por demás desdichada administración.

En la Protectora

Los vastos salones de la Sociedad «La Protectora» vieronuse en la noche del domingo muy concurridos con motivo de la velada que se dió en ellos.

A las diez menos cuarto, dióse principio al programa anunciado, empezando por interpretar una nutrida orquesta dirigida por don Pablo Coll, la sinfonía de Mercadante titulada Carlos V. Acto seguido subieron a la plataforma los individuos de la «masa coral» de la Sociedad y ejecutaron los coros «Desperta Catalunya» «Los Pescadores» y «Gloria a España», siendo muy aplaudidos por la concurrencia, por lo bien que fueron interpretadas las citadas composiciones.

El público, que dicho sea de paso estaba formado en su casi totalidad, por la gente del pueblo, pidió con insistencia se cantara «La Marsellesa», á lo que accedió gustosa la dirección, ejecutando el himno de Cravé con mucho ajuste, por lo que la concurrencia les premió con una salva de aplausos.

El número más celebrado de los que componían la primera y segunda parte del programa anunciado fué los asaltos de florete, sable y espada francesa por el profesor de esgrima Mr. Garnier y el aficionado señor Salteche, Capitán de Ejército.

La habilidad y ligereza para el ataque y defensa de ambos maestros, quedó bien demostrada en los asaltos del domingo, que merecieron los honores de la repetición algunos de ellos, y el que todos fueron aplaudidísimos por la numerosa concurrencia. Al Sr. Salteche se le conocía como simple aficionado, pero el domingo nos demostró lo mucho que vale en el noble arte de la esgrima; el que bien pudiera ser le haya servido en parte, junto con las dotes de inteligencia, valor, estrategia y demás condiciones que le adornan, para hacer en la campaña de Cuba la carrera que ha hecho y que tan malamente se le ha recompensado no obstante tener una hoja de servicios brillantísima formada todo ella de numerosos é importantes hechos de armas, los más de ellos sin recompensa para él, pero sí para algunos Jefes de columna que no vieron al enemigo más que en sueños.

Dispénsenos el lector nos, hayamos salido de la reseña con esta pequeña expansión de la simpatía que nos inspira el Sr. Salteche a quien quisiéramos se le hiciera justicia algún día dándole lo que en buena lid y frente al enemigo se ganó; pero... paciencia y puede que llegue la oportunidad de lavar por el Ministro de la Guerra yerros y omisiones de recompensas de la campaña cubana que al parecer ha habido mucho.

La tercera parte del programa destinada al baile de sala, estuvo animadísimo, siendo muchísimas las parejas que ruidieron culto a Terpsicore hasta muy cerca de la una y media de la madrugada en que terminó la velada.

Complacientes en grado sumo salieron los concurrentes de la velada lamentándose todos el que no haya ocasiones mas amenas para poder solazarse la gente con la expansión y libertad que se hace en los salones de la Sociedad «La Protectora» la que ha entrado en una época de vida muy activa y fructífera para los fines sociales desde que figura al frente de ella nuestro buen amigo D. Bernardo Amer.

Algo de la Peregrinación

Hemos recogido quejas de varios peregrinos, por el abandono en que les dejó su Director espiritual el Padre Anba, tanto en el viaje como durante su estancia en la Ciudad que tan célebre se hizo con el rapto de las Sabinas.

En una expedición como la que últimamente se ha organizado, el cargo de Director no es de mero lucimiento, trae consigo algunas molestias y obligaciones que es necesario cumplir y el que no esté dispuesto a ello deba declinar la honra en obsequio de quien tenga mas voluntad ó mejores aptitudes.

Se nos dice también que durante la travesía, ocurrió un lance de un serio, por mor del escamoteo de una botella de Jerez, una bandeja de bizcochos y la trasmigración de algunos cuartos que iban en tercera, a la mesa de primera, cuando ya se habían acercado a conocimiento del Padre Anba, Director de la corporación.

NOTICIAS

Con motivo del aguacero que antecayer a las 4 y media de la mañana, descargó sobre esta Ciudad se inundaron algunas casas de la Calle de la Marina, gracias a las muchas defensas de la acueducto de aquella calle y que el Ayuntamiento, sin embargo de ser la cuarta vez que esta año sufren aquellos vecinos perjuicios de consideración, parece no la precocidad en lo más mínimo, la modificación de la citada obra de la inmortal arquitectura Sr. Chápoli. Sería conveniente que el Sr. Alcalde ordenara al maestro de obras municipal, que sin pérdida de momento, esta obra se hiciera necesaria a fin de evitar nuevos y graves perjuicios en sus industrias a aquellos vecinos, ya que tantas veces se han quedado respetuosamente ante la Autoridad Compañías y esta es la hora que en sus justas pretensiones han dejado de ser atendidos.

Nos ruegan dichos vecinos que en su nombre demos las más expresivas gracias al Comandante de la Guardia Municipal D. Juan Basch y al cabo de la misma Sr. Santandreu por la actividad inimitable que desplegaron en socorrer las casas inundadas como igualmente al capataz Sr. Majoutra que con el personal de obras a sus órdenes y una bomba de incendios no cesó hasta conseguir que dichas casas quedasen en su primitivo estado.

Durante el pasado mes de Abril, primero de la subida de los precios del tabaco, ha disminuido el consumo en 1.357.481 pesetas, que representa casi exactamente el 9 por 100 de menos en relación al consumo de igual mes del año anterior.

La provincia que mas ha contribuido a esta baja ha sido Valencia, donde la disminución ha llegado a la respetable suma de 182.203 pesetas. Siguen después Madrid, con una baja de 150.000 pesetas—a mil duros por día de disminución en la venta—Sevilla con 131.000, Murcia con 140.000 y Toledo con 98.000.

La cuneta de desagüe existente entre la carretera de Luchmayor y la fachada de las casas que dan frente a ella en el Molinar, está tan llena de escombros y barro que no deja transitar el agua para lo cual está construida, convirtiéndose dicha cuneta en un verdadero pantano insalubre.

Lo evidencian los últimos aguaceros que la llenaron de agua hasta el borde y Dios sabe el tiempo que permanecerá en aquella situación.

Es preciso que el Sr. Alcalde se proceda cuanto antes a la limpieza de dicha cuneta evitando la humedad que las viviendas contiguas sufren por la permanencia de la agua encharcada.

El domingo último, a las seis de la mañana, tuvo lugar en la Capilla de San José de la parroquia de Santa Eulalia el solemne acto de unir en indisoluble lazo a nuestro buen amigo D. Jaime Pons y Oliver con la bella señorita doña Antonia Borrás y Crespi.

Después de la ceremonia, salieron los contrayentes acompañados de gran número de amigos con dirección a un chalet de uno de los suburbios de esta ciudad donde se sirvió a los concurrentes un espléndido «lunch».

Reciban los contrayentes nuestra enhorabuena y hacemos votos para que disfruten una eterna luna de miel.

Con justa razón se vienen quejando los vecinos de la calle del Conquistador de las molestias que les produce el tener sin manar agua la fuente pública que hay en la indicada calle.

¿Si las fuentes permanecen secas en la actualidad, que harán en los meses de Agosto y Septiembre?

Nuestro colega local «La Voz de los Gremios» ha sido denunciado, por la publicación de un artículo en el que se trata del regalo que se dijo haber hecho la Arrendataria de Tabacos a un ministro.

La empresa de vapores «Unión Comercial» recibió ayer mañana el siguiente despacho:

«Barcelona 4-11-40 m. — Para evitar molestias numerosas pasaje visto tiempo que reina suspendido salida para mañana siete tarde, lloviendo continuamente. — Estela.»

Gustosos lo publicamos para tranquilidad de las familias de los expedicionarios.

¿Sabían nuestras autoridades si resulta cierta la noticia de que estos pasados días la escuadra inglesa para figurar un simulacro desembarcó en Alcudia unas cuantas piezas de artillería?

Si el hecho resultara cierto no nos había de extrañar que el día menos pensado aparecieran algunos puestos fortificados de nuestras costas con artillería inglesa.

Según se dice, una importantísima sociedad catalana ha adquirido el edificio que en la plaza de Truysols poseía D. Pascual Ribot, cuyo edificio será derribado para allí construirse un hotel de primer orden.

Mucho desearíamos se confirmase tal noticia, pues las actuales fondas ni tan siquiera llegan a reunir las condiciones de unas malas casas de huéspedes.

En la mañana de ayer entró en nuestro puerto procedente del de Marsalia, el vapor «Beilver» de la flota de la Isla Marítima.

Parece que se le ha variado la hélice y se le han limpiado los fondos, cuyas operaciones han dado a este hermoso buque una gran mejora en las condiciones marinerías y mayor velocidad, debido a la pérdida de una tonelada de peso y aumento de revoluciones con el cambio de hélice.

Empiezan los preparativos para la competencia establecida por las dos Compañías que explotan la línea de Palma a Barcelona y quisieramos se sostuviera por mucho tiempo ya que los beneficios de ella, los toca en primer término el pueblo pagano, que es quien les regala los buenos dividendos.

Vengan pues las competencias si éstas han de servir para abaratar y mejorar los servicios que al público se le ofrecen.

Hemos recibido noticias de Valencia, en las que se nos dice que el diestro Manuel Marzal (a) Cerrajillas, después de su regreso a Valencia, ha sufrido tres dolorosas operaciones, hasta el día 30 que fué la mayor para cerrar la tremenda herida que le infirió el «Vinatero».

Según el Dr. D. Miguel López Roman, ha desaparecido la gravedad, y dentro de algunos días quizá podrá levantarse breves momentos el Cerrajillas, al cual deseamos una pronta curación y feliz restablecimiento.

«Eixir á la ingluvina Giol.»  
Véase el anuncio en la 4.ª página.

## TEATRALIA

### TEATRO CIRCO BENEFICIOS

La función de beneficio de la simpática primera tiple Enriqueta Castellano resultó brillante en extremo. El público correspondió dignamente haciendo justicia a la distinguida artista prodigándole ruidosos aplausos que no cesaron en toda la velada.

En uno de los intermedios la beneficiada cantó con la delicadeza y buen gusto que tanto la distingue, el hermoso wals «Parle» recitándolo al terminar entusiasta ovación tan merecida como justa.

Amigos y admiradores la obsequiaron con profusión de regalos, entre los cuales recordamos los siguientes.

Una sortija oro y pedrería del Sr. R. C.—Un impéridible toledano de los Sres. Pujó hermanos.—Abanico modernista de exquisito gusto, de J. G.—Unos pendientes de brillantes montados en oro de D. Gabriel Bisanz.—Un corte de blusa seda, del coro general.—Un abanico con varillaje de carey artísticamente pintado al oleo regalo de los Sres. Jafes y oficiales del regimiento de Baleares nú. 1.—Un corte entero de alpaca y uno de blusa idem de Mariano de Cas Vidal y Paula Aguió.—Dos abanicos japoneses de D. Jaime G. Ménez y Agueda Prats.—Dos artísticos platos colgantes con incrustaciones doradas de la Srita. Asunción Gallardo.—Un jarro cristal bohemia de Francisca Reines.—Una hermosa corbata de Periquito de los Reyes.—Un precioso «Chasset» sateo rosa pintado al oleo de la Srita Dolores Miguel y muchas canastillas y ramos de flores, entre ellos uno muy hermoso de gran tamaño y de muy buen gusto.

La entrada de ayer noche fué la mejor de la temporada. Las simpatías que entre el público ha sabido conquistarse el bajo cómico D. Pascual Gregori, se demostraron en taquilla.

¡Bueno, Bueno!  
Aplausos, profusión de regalos (entre ellos algunos de mucho valor), fué el premio que concedió el público al modesto artista que sin pretensiones y con una voluntad supina, digna de todo elogio ha conseguido en la actual temporada ser una de las figuras más salientes de la compañía y más apreciadas del público.

Ambos artistas, desde estas modestas columnas, les mandamos nuestra sincera enhorabuena.

Capítulo aparte merece la Sra. Martínez que en honor al beneficiado, recitó con gran discreción y mucha gracia un hermoso monólogo titulado «María Jesús» el que le valió frenéticos y estuvas aplausos como también varios ramos de flores y una artística «corbeille» regalo de sus admiradores.

Al terminar tuvo que presentarse varias veces en escena, en unión del autor, nuestro distinguido compañero D. Juan de las Huelgas Casanova.

Esta noche, función monstruo, a treinta céntimos, la entrada. La empresa convencida, quiere poner el «Finis», con algunas pesetas, que remedie en lo posible, las «grandes» pérdidas sufridas.

R. SZUR.

### RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

### Interesa mucho

saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, N.º 435, sucursal de A. Salvati Castañi se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase Milagrosos Confites ó Inyección anti-venéreos y Root anti-sifilítico COSTANZI en 4.ª pag.

## PLAZA DE TOROS DE PALMA

Novillada para el día 10 de Junio de 1900

Con permiso de la Autoridad competente y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro bravos toros-novillos procedentes de la acreditada ganadería de D. Valentín Collantes, vecino de Sevilla, con divisa azul y negra por la siguiente:

### CUADRILLA

Matador: German de León (Negro Facultades) de Lima (Perú).

Sobresaliente con obligación de banderillar y matar el último toro: Alberto Escobar (Juanerito), de Sevilla.

Picadores: Francisco Arjona (el Paje) de Sevilla.—Enrique Díaz (el Curro) de id.—José Cervera (el Fuerte) de Valencia.—Manuel Mareca (el Aragonés), de Zaragoza.—Una reserva.

Banderilleros: Alberto Escobar (Juanerito) de Sevilla.—Manuel Ruiz (Loreto) de id.—Francisco Galvez (el Pollo) de id.—Pedro Gil, de id.—José Ruiz, de id.

Puntillero: Manuel Ruiz (Loreto) de Sevilla.

### PRECIOS

Palcos de Sombra sin entrada, ptas. 15.—  
Id. de Sol, sin id. ptas. 7-50.—Balconillos  
1.ª fila sin id. ptas 3. Id. 2.ª fila sin id. pesetas 2.—Barreras de Sombra sin id. pesetas 2-50.—Id. de Sol sin id. ptas. 1.—Asientos de grada sin id. ptas. 0-75.—Entrada general de Sombra y Palcos sin distinción, pesetas 1-00.—Id. de Sol 0-70.—Medias entradas de Sombra para niños menores de ocho años y soldados sin graduación, Ptas. 0-50.—  
Id. de Sol para id. id. id. id. 0-40.

Sobre los precios de entrada de sombra y billetes de localidades, abonará el comprador diez céntimos en equivalencia al impuesto del Timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la corrida empezará á las cuatro y media en punto.

### Vapor en venta

El vapor «La Madelaine» (1) 3,3 1.1. al Vé-  
2200 bruto 200  
ritas francés, — — toneladas, — — caballos.  
1324 neto 800

Triple expansión, departamentos de agua para lasre. Luz eléctrica. Construido en 1887, en casa de los Sres. R. W. Hawthorn Leslie y Compañía de Inglaterra. Averiado por un incendio en el puerto de Palma (Baleares) pudiéndose hacer de él un excelente buque de carga después de suprimir el spardach. Tiene sus fondos, máquinas y habitaciones en buen estado.

Para informes dirigirse á Sres. Pujó Hermanos en Palma, y á los Sres. Chopy y Compañía 18 Rue St. Marcen París.

Se admitirán ofertas hasta el día 10 de Junio.

### Nicolás Ticoulat

### Cirujano-dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

### PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de Pelaires, número 102—Palma

### Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 8, principal Madrid.

## TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

### Agencia Mencheta

#### Propósitos de los boers

Madrid 3 3'40 t.

Paris.—El Herald publica un despacho de Lourenzo Marquez anunciando que Mr. Kruger y el general boer Reitz, han declarado que tienen el propósito de emprender una guerra de guerrillas para obligar á Inglaterra á mantener un ejército de ocupación de cien mil hombres.

#### Entrada á Johannesburgo

Madrid 3 9'30 n.

Un telegrama oficial del general Roberts dice que la ocupación de Johannesburgo ha sido completa y sin dificultades. Reina el orden más completo.

El burgomaestre, dice Roberts, me salió al encuentro y me acompañó á las oficinas del Gobierno, donde los empleados seguían en sus puestos.

La población estaba desanimada.

Al izarse la bandera británica se vitoreó á la Reina.

Al hacer las salvas desfilaron dos divisiones de la brigada naval y la artillería gruesa.

El resto de la fuerza se hallaba demasiado lejos para verificar el desfile.

Se quedó en Johannesburgo la décima y cuarta brigada naval para conservar el orden.

La demás tropa avanza camino de Pretoria.

#### Desde Londres

Madrid 3 9'50 n.

Un despacho de Londres dice que el vecindario de Johannesburgo ha entregado las armas y los caballos de combate.

En las cercanías de aquella población los ingleses aprisionaron al comandante boer Bhotá y cien individuos que le acompañaban.

Ha llegado á Montevideo el vapor correo San Francisco.

#### Real orden

Madrid 3 10'30 n.

La Gaceta publica una Real orden disponiendo que los médicos directores de los puertos, que forman parte de las Juntas de obras, desempeñen las funciones relativas á la higiene en cumplimiento de las disposiciones sanitarias.

El dueño de la Sucursal de

## LA CONFIANZA

D. Bernardo Manera—Plaza Cuartera, sin número y Harina, 13—Palma de Mallorca, avisa á sus numerosos parroquianos que hacen compras al por mayor que á contar desde el día 15 corriente los artículos del país (fabricados en Mallorca) sufrirán un aumento del 10 p. sobre los precios corrientes hoy.

Los pedidos hechos á esta casa antes de la publicación de este anuncio se servirán á los precios convenidos.

Los artículos de medio cristal y demás que se reciben de la península y extranjero no han sufrido alteración.

Participa que se acaba de recibir un gran surtido de jarros para agua, de medio cristal y majólica, rasos de todas clases y formas propios para cafés y horchaterías á precios económicos.

### Crema francesa para calzado

preparada por J. Tomas

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera.

Al pormayor, LOPEZ, Quint, 4—Palma



# Milagrosos Confites

## Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREOS COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

No pocos evidentes sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que, en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 56 ó 60 días la *brucella* y *gota miliar*. Inmejorable para las *úlceras* y *flujo blanco* de las mujeres, *arenitas* y *catarrós* de la *escozora* *uretrales*, *calculos*, *retenciones* de *órbita* y demás infecciones genito *urinarias* y especialmente la *sífilis* aunque sea hereditaria. Para la curación de la *sífilis* el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene *ioduro de Potasio* ni *sustancia Mercurial* alguna. Por el contrario la misión del Roob escriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incurridos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor: *Calle Diputación 435, Barcelona* Precio de la *Inyección Costanzi*, Ptas. 4. Precio de los *Confites antivenéreos* para quienes no quieren usar inyecciones Ptas. 5 Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1'00 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

### TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTOMAGO E INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. E. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarrós del estómago, Diarrea, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 24.-Barcelona.

# Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de las magníficas y acreditadas.

## PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

## Pianos económicos GUARRO

# ARMONIUMS E INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Música de todas clases y ediciones.

ASIENTO A PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

# Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 BILLETES, de los cuales 79,180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 3825 billetes gratuitos importa

**500,000** Marcos ó aproximadamente  
**Pesetas 800,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 2 Premios á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 1 Premio á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 2 Premios á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 2 Premios á M. 20000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 206 Premios á M. 2000
- 812 Premios á M. 1000
- 1518 Premios á M. 400
- 36952 Premios á M. 155
- 19490 Premios á M. 300,
- 131.200, 104.100, 73, 45, 21.

**11,764,525** Marcos ó sean aproximadamente  
**Pesetas 19,000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 79,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 300,000, de la segunda 75,000, ascende en la tercera clase á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importará 50,000, especialmente 300,000, 200,000, Marcos etc.

LA CASA INFRASCRIPTA invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que no envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuesta

**1 Billete original, entero: Pesetas 10**  
**1 Billete original, medio: Pesetas 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas de Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todos interesados la lista oficial de los números sorteados, prevista según las disposiciones indicadas, en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse por siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**14 de Junio de 1900**  
(fecha del sorteo)

**Valentin y C.<sup>a</sup>**  
**Hamburgo**

Para ordenarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

# Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JUNIO DE 1900

## Línea directa para el Río de la Plata

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

- el día 11 de Junio el vapor **ESPAGNE**
- el día 21 de » » **FARNON**

## Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 31 de Mayo para Dakar, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés:

# BRETAGNE

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.

# CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10-Palma

## ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Transatlánticos. Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

# JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES